



学校便り

高甫っ子

平成30年12月26日

NO 18

須坂市立高甫小学校
文責 黒岩

学校教育目標 「あすの日本をになう子ども」 たくましく かしこく ほがらかな こども

よい年をお迎えください！

2学期終業式

2学期はいろいろなことがあったけれど、みんな覚えているかな？何がいちばん思い出として残っているかな？2学期は暑い夏から秋を越えてさむい冬まで86日間ありました。長かったかな？短かったかな？いろいろなことを経験して、みんなは本当に大きく成長したなあと思います。みんな「がんばるわれら」でした。1学期は欠席者0の日が7日でしたが、2学期になってさらに伸びて18日となりました。みんな「げんきなわれら」でした。さて、今年の夏はずいぶん暑かったね？でも今となってはかなり前のことのように感じる。いつもの年に比べてまだ暖かいけれど、時に冬の寒さがやってくる日もありました。これを春夏秋冬、「四季」と言います。花が咲き、葉が濃い緑色になり、さむくなると紅葉して葉を落とす。私たちは変化する自然の中で暮らしています。季節のある国は世界的にも珍しい。そして自然の恵みで私たちは豊かな暮らしができています。

日本には昔から、決まった日に決まったことを行う風習があります。これを「年中行事」と言います。いよいよ明日から冬休みとなりますが、この冬休み中に大きな年中行事がありますね。なんだか分かるかな？…それは「お正月」です。お正月は、今年一年が無事終えることに感謝すると共に、新しい年が幸せな一年になるように祈る行事です。また、「歳神様」をお迎えする行事と言われています。「歳神様」とは、稲の豊作をもたらすとされている神様のことで、農作物が豊かに実り、食べるものに不自由することなく暮らせるようにと、昔から大切に扱われてきた神様です。また、「歳神様」は各家庭にやってくることから、家を守ってくれる祖先の霊とも考えられています。だからどの家でもお正月に向けて「歳神様」をお迎えする準備をするわけです。

それではこれから「お正月クイズ」をいくつか出します。

(1)門松は、いつ飾るのでしょうか？

①12月14日 ②12月29日 ③1月1日 正解は①12月14日です。

12月13日は「お正月事始めの日」とされ、それ以降ならいつでもいいわけですが、12月29日は「9」が「苦」につながるということで不吉とされています。また、「歳神様」は門松を目印にやってくるので、1月1日に飾っても遅いのです。

(2)鏡餅は、どこに飾るのでしょうか？

①枕もと ②玄関 ③床の間 正解は③床の間です。

鏡餅は、「歳神様」のお供え物であり依り代です。その家の中でいちばん大事な場所に飾ります。鏡餅は 2つの丸いお餅を載せますが、そのほかに縁起物を一緒に飾ります。干し柿もその一つです。12月28日に飾ると縁起がいいとされています。この縁起物の鏡餅を分けたのがお年玉の始まりと言われています。

(3)「歳神様」はいつ家に来るのでしょうか？

①除夜の鐘 ②初日の出 ③初詣 正解は②初日の出です。

除夜というのは大晦日の夜のことを言います。「歳神様」は山の奥にいて、初日の出と共に家にやってくると考えられています。大晦日の夜は歳神様を待ち、一晩中寝ずに起きているという習わしがあります。もしうっかり早く寝てしまうと、白髪になる、シワが寄るなどという言い伝えもあったそうです。

まだまだ、お正月にかかわる話はたくさんありますが、お正月の風習は場所によって違います。ぜひ「歳神様」のお迎えのしかたについてお家の方に聞いてみてください。

最後になりますが、気持ちよく「歳神様」をお迎えするためには、まず、今年一年をしっかりと終わりにすることが大切です。やり残したことはないか。身の回りはきれいに掃除を済ませたか。しっかり見直してください。そして、心と体にケガを負わないように「よいお年をお迎えください。」無事年を越し歳神様をお迎えできたら「明けましておめでとうございます」と多くの人と感謝の気持ちを込めてあいさつをしましょう。来年は亥年です。皆さんにとってよい年となることをお祈りします。

以上で話を終わりにします。それでは皆さん「よいお年をお迎えください。」



たくさん滑ったよ！

1・2年生 スケート教室

12月20日(木)に、1・2年生はスケート教室を行いました。場所はMウェーブです。子どもたちは何日も前から靴の履き方とひもの結び方を練習しました。当日は朝から子どもたちは、ワクワクドキドキと元気いっぱいです。スケート靴を履くと思うように動けず悪戦苦闘。指導員さんに氷上の立ち方、歩き方そして安全な転び方を習って、いざ周回リンクへ。捕まるところもなく子どもたちは、転んでもすぐ立ち上がって、また滑り出す。それを繰り返すうちに少しずつ長く滑られるようになってきました。



1年生の中には初めての子が多く、最初はうまく滑れなかった子ども帰る頃には、かなり滑られるようになりました。子どもの成長は早いですね。氷上は寒くても汗いっぱいかきながら子どもたちは何周もリンクを回っていました。

お昼には、お腹い

っぱいおいしいお弁当を食べました。



当日はたくさんのお家の方にボランティアとしてお世話になりました。靴ひもの世話やリンクでの監視、うまく滑ることのできない子どもたちをリードして一緒に滑っていただいたりと、慣れない氷上ではありましたが、誰一人ケガすることもなく無事スケート教室を終えることができました。感謝申し上げます。ありがとうございました。



5年生 しめ縄作りに挑戦



12月20日に(木)に、5年生がしめ縄作りに挑戦しました。講師は、野辺町の樋口正男さんです。わらは、今年5年生が育てた餅米のものを使用しました。樋口さんの様子を見ると簡単そうに見えるが、いざやってみると思うようになりませんでした。それでも何とか全員完成しました。しめ縄につける「おんべ」をいただき、立派なしめ縄の完成です。

柿の皮むき体験会で作った干し柿を子どもたちは一人2つずつ家に持ち帰りました。今年の干し柿のできはいかがでしょうか？今年度は柿の数が少なく、お世話になった方々へお贈りすることができませんでした。申しわけありませんでした。

縦割り清掃で校内ぴかぴか！

11月5日～12月19日までの間、本校では縦割り班に分かれて、各分担の清掃を行いました。縦割り班とは、学級の枠を越えて、異学年で班を組織します。各清掃分担区では、上級生の班長の計画や指示にしたがって、隅々まで清掃を行います。下級生は上級生の清掃の姿に学び、だいぶ清掃が上手になりました。12月20日からはいよいよ学期末大掃除となります。清掃時間も5分延長され、日頃掃除のできない場所もきれいにして、新年を迎える準備をします。

高甫交通安全標語表彰式



ポスター

12月25日(火)に高甫交通安全標語表彰式Iが行われました。多数応募の中から大賞2名、入選6名のみなさんに、高甫地域づくり推進委員会の富澤会長より表彰状が授与されました。
入賞者は以下の通りです。

★大賞

わたるとき 急ぐときほど 深呼吸
「先どうぞ！」 ゆずる心を いつの日も

(6年 村石 かの)
(明德町 有地 小糸)

★入賞

いつまでも 事故ない高甫 つくろうよ
こうさてん 青でも車に 気をつけよう
わたるとき 止まった車に ありがとう
慣れた道 止まれの標識 見えていますか？
運転中 スマホにわき見 命取り
止まるかな？ 小さい瞳が 見つめてる

(6年 青木 優衣)
(2年 梨本 尚吾)
(2年 丸田 紘大)
(下八町 福澤 伯技)
(明德町 渡邊 明子)
(望岳台 高島 光枝)

また、標語ポスターを作成しました。全戸に配布いたします。見えるところに掲示していただき、日頃より交通安全にご注意ください。

書き初めの練習をはじめました！

例年この時期に須高書人会の先生をお招きして、書き初めの練習を行っています。今年も12月19日に3年生、20日に4年生、21日に5年生、25日に6年生が行いました。3年生は新井 進先生、4年生は田中尚子先生、5年生は藤森照夫先生、6年生は星野邦宏先生に指導していただきました。姿勢から筆の持ち方、字のバランスなど、丁寧にご指導いただきました。特に3年生ははじめての書き初めのため、緊張しながら半紙に向かっていました。普段の用紙より大きな半紙に書くのは慣れないため、どの子もいつもとは違う教室の雰囲気の中で、黙々と書道と向き合っていました。書き初めは1月2日に行う習わしです。どの子も新しい年の門出に納得のいく字が書けるといいですね。

各学年の書き初めのお題

3年 「つよい心」
4年 「生きる力」
5年 「正月の朝」
6年 「強い信念」



3年生



4年生



5年生



6年生

夏休み以来、夜間・休日において留守番電話の運用を試行していましたが、3学期から本格運用となります。よろしくお願ひします。

6年生 租税教室



12月14日(金)に6年生が租税教室を行いました。講師は須坂市税務課の森美由紀さんです。

普段、買い物の時に消費税が取られるから、どちらかという税金は嫌なものでしかなかった子どもたち、今日の授業で、もし税金がなければ、街はゴミだらけになったり、道路や信号が壊れても誰もなおさなかったりなど、税金によって私たちの暮らしが支えられていることをしっかり学びました。

12月14日に、市内小中学校の関係者が全員メセナホールに集まり、合同研修会を行いました。これは平成32年8月より新学校給食センターが稼働することを受けて、食物アレルギーの現状について「学び」「適切な対応」のために実施されたものです。講師は、昭和大学医学部小児科学講座准教授の今井孝成先生でした。

懇談会中に5年生は金管バンドの引き継ぎ練習を行いました。12月18日には、「べんぺん」の皆さんにおいていただき指導していただきました。だいぶ上手になりました。

高甫ふれあい委員会

12月18日(火)に高甫ふれあい委員会が開催されました。今年一年、「地域の子は地域で育てる」のもと様々な活動が無事終えることができ、それぞれに大きな成果があったという報告をいただきました。関係者の皆様には深く感謝申し上げます。また、子どもの健やかな成長のために学校と家庭、地域が今後も一体となって取り組んでいくことを確認させていただきました。

スキー教室DVD講習会



1月31日のスキー教室のインストラクターを務めていただける方に学校へおいでいただき、DVD講習会を行いました。講師は、インストラクターの田中敏勝さんと滝澤修さんです。本校では、例年、スキー教室の指導者を保護者を中心とした地域の皆様をお願いしています。今年も多くの方にご協力いただき感謝申し上げます。講習会ではスキー技術に関わることと、安全配慮に関わることについて指導いただきました。子どもの能力に応じて楽しいスキー教室になるように研修を深めました。次回は、1月19日(土)に峰の原スキー場において実地訓練があります。よろしくお願いします。

学校自己評価ありがとうございました。皆様からいただいたご意見ご要望の中で、いくつか返答させていただきます。

(1)学校にエアコンを入れてほしい。

すでに新聞で報道されている通り、来年度より須坂市内の小中学校、特別支援学校においてエアコンの設置を目指す方針が出されました。今後、計画的に設置されることとなります。

(2)インターネットの流行に伴い、いろいろと問題が散在しているので、今後も対応していく方法を勉強する機会(講義)などを充実させてほしい。

1月22日の授業参観日において、4～6年生児童及び保護者全員を対象とした「情報モラル講演会」を実施します。講師は、セーフティーネット総合研究所の南澤信之先生です。奮ってご参加ください。

(3)クラブ活動の時間の見直しをしてほしい。

今年度は、クラブ活動場所への移動時間が5分でした。多くのクラブの活動場所は高甫地域公民館ということで、開始時刻に間に合わず60分間のクラブ活動時間が十分確保できない場合があります。来年度は移動時間を十分確保した上で、クラブ活動の活動時間を設定したいと思います。なお、来年度も今年度同様60分間の活動時間を考えています。

高甫の里にも冬将軍がやってきました。これから降雪や路面凍結が心配されます。そこで、来春の交通安全教室日まで自転車の使用を禁止します。車も滑りやすいので、交通安全には十分注意しましょう！